



Association pour la santé environnementale du Québec
Environmental Health Association of Québec



EHAC • ASEC

Environmental Health Association of Canada
Association pour la Santé Environnementale du Canada

Justice accessible et droits de la personne pour les personnes atteintes de sensibilité chimique multiple

Un handicap de plus en plus répandu

Manitoba

Conférenciers

19 septembre 2024

Environmental Health Association of Canada - Association pour la santé environnementale du Canada
Association pour la santé environnementale du Québec - Environmental Health Association of Québec



John Molot, MD

Le Dr John Molot a commencé sa pratique médicale axée sur la santé environnementale à Ottawa dans les années 1980. Il a été médecin à la clinique de santé environnementale du Women's College Hospital de Toronto. Il est professeur adjoint à la faculté de médecine de l'Université d'Ottawa.

Le Dr Molot a développé une expertise en matière de qualité de l'air intérieur et d'effets sur la santé. Dans les années 1990, il a été nommé conseiller médical du groupe de travail fédéral sur les normes d'émission des matériaux, présidé par la Société canadienne d'hypothèques et de logement (SCHL) et, de 2014 à 2016, il a été membre du groupe de travail du Conseil national de recherches sur la ventilation et la qualité de l'air intérieur.

En 2007, il a collaboré à l'élaboration de The Medical Perspective on Environmental Sensitivities pour la Commission canadienne des droits de la personne, ce qui a conduit à la reconnaissance par la Commission de l'hypersensibilité environnementale comme un handicap donnant droit à des accommodements. En 2013, il a rédigé le segment Perspectives académiques et cliniques d'une proposition d'analyse de rentabilité visant à créer un centre d'excellence en santé environnementale, ce qui a conduit à la création du groupe de travail de l'Ontario sur la santé environnementale (2016-18), au sein duquel le Dr Molot a été nommé par le ministre de la Santé et des Soins de longue durée de l'Ontario.

Il est actuellement membre du Comité canadien sur la qualité de l'air intérieur et conseiller médical pour les Canadiens pour des maisons bien construites et les Associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada. Il a récemment publié des articles évalués par des pairs sur la sensibilité chimique multiple, intitulés Neurological susceptibility to environmental exposures : pathophysiological mechanisms in neurodegeneration and multiple chemical sensitivity (susceptibilité neurologique aux expositions environnementales : mécanismes physiopathologiques de la neurodégénérescence et de la sensibilité chimique multiple) et Multiple Chemical Sensitivity (sensibilité chimique multiple) : Il est temps de rattraper la science. Le Dr Molot est également l'auteur d'un livre intitulé 12,000 Canaries Can't be Wrong.



Robert Lattanzio, LLB BCL
Directeur exécutif, ARCH Disability Law Centre

Robert Lattanzio, qui est directeur exécutif de ARCH Disability Law Centre depuis 2015, a commencé sa carrière avec ARCH en 2003.

Au fil des ans, il a apporté des contributions significatives dans ce domaine, en plaidant des causes types influentes jusqu'à la Cour suprême du Canada. En tant qu'autorité reconnue, Robert est fréquemment invité à donner des conférences sur des sujets essentiels tels que les droits de la personne, le droit de l'éducation et les droits des personnes handicapées.

Son profond engagement en faveur des droits des personnes handicapées et de la justice sociale se manifeste dans son travail considérable et son engagement bénévole au sein de diverses communautés en quête d'équité. Récipiendaire du prix Guthrie de la Fondation du droit de l'Ontario en 2022, les contributions de Robert à l'accès à la justice sont inégalées. Il a obtenu son baccalauréat en droit et son baccalauréat en droit civil avec distinction de l'Université McGill en 2003.

Dans sa prochaine présentation, Robert discutera du rôle des professionnels de la santé dans le processus d'obligation d'accommodement et soulignera certaines considérations clés pour déterminer quelles informations sont nécessaires dans le contexte de la législation sur les droits de la personne.



**Megan Fultz, Défenseur des droits de la personne/avocate,
Bureau des droits de la personne du Manitoba**

Megan est conseillère juridique interne de la Commission des droits de la personne du Manitoba (« la Commission »). La Commission est un organisme indépendant du gouvernement du Manitoba, chargé de réaliser les objectifs du Code des droits de la personne. La Commission administre la procédure de plainte en matière de droits de la personne au Manitoba et est également chargée de promouvoir et de protéger les principes des droits de la personne dans l'intérêt du public, par le biais de l'éducation, de la recherche et de la défense des droits.

Tout au long de sa vie, Megan a défendu l'égalité des droits, l'inclusion, la dignité et l'autonomisation de toutes les personnes. Elle a participé à de nombreuses initiatives en faveur de l'égalité, notamment à l'organisation de la première table ronde judiciaire du Manitoba, qui a réuni des juges du monde entier pour discuter de l'importance de l'accès à la justice. Megan a également siégé au conseil d'administration du Winnipeg's Legal Help Centre, de Barrier-Free Canada/Canada Sans Barrières et de Our Own Health Centre. Elle a également occupé des postes au sein du Fonds d'action et d'éducation juridiques pour les femmes à Ottawa et de Working in Support of Equality Manitoba Inc.

Pendant ses études de droit, Megan a travaillé avec la Division du droit humanitaire international de la Croix-Rouge canadienne, ARCH Disability Law Centre et l'Alliance féministe pour l'action internationale. Elle a également été étudiante boursière à la Clinique de droit de la santé mondiale de l'Université d'Ottawa et stagiaire aux Services juridiques communautaires d'Ottawa-Sud. Megan a eu le privilège de s'adresser à divers groupes sur les questions de droits de l'homme et a eu l'honneur de parler de la citoyenneté mondiale et des droits des personnes handicapées devant un public de 17 000 jeunes. Elle poursuit actuellement son LLM en droit, politique et éthique de la santé, avec un accent particulier sur le droit et la politique affectant la santé des personnes handicapées. Elle est fière d'être membre des communautés 2sLGBTQIA+ et des personnes handicapées. Elle vit à Winnipeg avec son merveilleux conjoint et leurs deux merveilleux enfants.



Dr. Sandra Krahn
Directrice exécutive de l'Association manitobaine pour les droits et les libertés (AMDL)

Sandra Krahn est directrice exécutive de L'Association manitobaine pour les droits et les libertés (AMDL) et enseigne au Menno Simmons College de l'université de Winnipeg. Elle est titulaire d'une maîtrise et d'un doctorat en études sur la paix et les conflits et étudie comment les structures sociétales créent des obstacles à la pleine intégration dans l'éducation, l'emploi et les communautés locales.

Description de la présentation:

Les personnes atteintes de sensibilité chimique multiple (SCM) sont confrontées à des obstacles systémiques dans les domaines de l'éducation, des soins de santé, de l'emploi et des systèmes juridiques. Ces obstacles comprennent des accommodements inadéquats dans les établissements d'enseignement, une reconnaissance insuffisante de la SCM dans les soins de santé, des difficultés à trouver des lieux de travail adaptés et des lacunes dans les cadres juridiques et politiques relatifs aux accommodements pour les personnes handicapées. Il est de plus en plus nécessaire de passer d'une approche axée sur le droit à une éthique des soins, en mettant l'accent sur les besoins individuels et en reconnaissant les facteurs environnementaux plus larges qui contribuent à la SCM. Pour surmonter ces obstacles, il faut que les institutions de la société collaborent afin de fournir un soutien adapté, de sensibiliser le public et de minimiser l'exposition aux produits chimiques des personnes touchées par la SCM.



Heather Walkus

Présidente nationale du Conseil des Canadiens avec Déficiences

Le Conseil des Canadiens avec déficiences a maintenant 48 ans et notre présidente nationale actuelle, Heather Walkus, apporte sa compréhension et son expertise personnelles de l'intersection du handicap et de l'identité dans son travail basé sur les principes de la justice pour les personnes handicapées, des droits de l'homme et du développement communautaire.

Dans le cadre de son travail, elle affirme clairement que ce sont les personnes concernées qui doivent pouvoir faire entendre leur voix et être soutenues pour renforcer leurs capacités, afin de développer et de faire entendre cette voix. « Il n'est pas possible d'apporter des changements systémiques substantiels et efficaces en utilisant les mêmes croyances dans les schémas systémiques et les pratiques organisationnelles qui ont conduit à l'oppression. Le soutien et l'utilisation du modèle de charité médicale et des structures d'oppression systémique fondées sur le capacitisme, le racisme, la phobie des homosexuels, la misogynie, l'agisme, l'exclusion et de nombreuses pratiques dégradantes, y compris l'acceptation de la pauvreté, des logements de base inaccessibles et des logements inaccessibles, doivent évoluer et changer.

Il existe de nombreuses façons de connaître et de s'organiser dans de nombreuses cultures qui ne sont pas considérées comme valables et qui doivent être utilisées pour soutenir le changement ». Heather pense que nous sommes tous capables. « C'est l'environnement, les attitudes et les systèmes qui nous handicapent et nous poussent à la marge. Il n'y a rien de mal en nous, et la voie de l'inclusion doit s'appuyer sur cette croyance fondamentale pour s'engager avec nous tous au sein de la communauté. C'est la seule façon de mettre en place un processus respectueux et bien informé et de développer des pratiques significatives d'engagement avec la communauté pour écouter, utiliser et apprendre de ces voix et de ces connaissances afin d'apporter le changement nécessaire à une véritable inclusion dans notre société».



Rohini Peris
Présidente et cheffe de la direction, Associations pour la
santé environnementale du Canada et du Québec
Organisatrice communautaire depuis plus de 30 ans

Rohini Peris est la présidente et cheffe de la direction des associations pour la santé environnementale du Québec et du Canada.

Depuis près de 30 ans, elle fait du bénévolat, gère et développe le groupe du Québec qui compte aujourd'hui environ 2000 membres. Elle a établi des liens avec des groupes similaires au Canada et dans le monde entier, notamment avec des médecins, des scientifiques, des universités et le gouvernement, afin de sensibiliser au handicap de la sensibilité chimique multiple (SCM), et elle fait des démarches pour que cette population reçoive de l'aide et du soutien.

Elle a présenté de nombreux ateliers à travers le Canada et a développé des programmes, des sites web, des ateliers et des webinaires sur tous les aspects, y compris les accommodements sur le lieu de travail pour la SCM. En 2011, elle a collaboré avec l'Université du Québec à Montréal (UQAM) et la TÉLUQ pour développer un programme d'éducation et de sensibilisation financé par le ministère de l'Éducation du Québec.